
Fraude no IPE Saúde: 
médico é preso em 
Bento Gonçalves, mas 
solto após audiência

Segurança| 5

Investigação

Prefeitura quer saber 
se barragens tiveram 
influência na cheia do 
Rio das Antas

Especial | 9

A Companhia Energética Rio das Antas e 
a Casa Civil do RS negam a influência das 
três barragens; moradores afirmam que 
nunca viram algo parecido na região e o 
Ministério Público Federal abre inquérito 
para investigar o caso

Bento x Ceran

EDIÇÃO 930
Sexta-feira
15 de setembro de 2023

Reforço na economia 
local e garantia de  
apoio às famílias é 
anunciada por governos

Especial | 10

O presidente Lula e o vice-presidente 
Geraldo Alckmin anunciaram que o BNDES 
irá liberar até R$ 1 bilhão para empréstimos 
de MEIs, pequenos e médios empresários das 
cidades atingidas; Leite também anunciou 
recursos próprios do RS

Federal e Estadual

Bento Gonçalves tem 
dois novos homicídios

Segurança | 4

Já são 28 em 2023

Recomeço

Especial | 8

Lucas Marques

Leite afirma que missão do governo é reconstruir 
os municípios afetados pelas enchentes no RS

Durante reunião com prefeitos da Amesne, realizada no dia 08 de setembro, na sede da 
prefeitura de Bento Gonçalves, o governador também garantiu aos chefes dos municípios, que 
se a burocracia federal for um 'entrave', o governo entrará com recursos estaduais Polícia Civil

Gustavo MansurCeran
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Saúde
Espera por transplante de coração foi 
menor que 30 dias para 27,5%

No Brasil, de 1º janeiro até 27 
de agosto deste ano, o tempo de 
espera para transplante de coração 
foi menor do que 30 dias para 72 
dos pacientes na lista - o equiva-
lente a 27,5% do total de pessoas 
transplantadas. Para outros 65 pa-
cientes (29%), o tempo de espera 
foi de 30 a 90 dias. Isso significa 
que mais da metade do percentual 
de pacientes (52,3%) teve a opor-
tunidade de receber a doação em 
até três meses, segundo dados do 
Sistema Nacional de Transplantes 
do Ministério da Saúde.

Conforme a coordenadora-ge-
ral do Sistema Nacional de Trans-
plantes (SNT), Daniela Salomão, o 
transplante cardíaco é um procedi-
mento que necessita de agilidade. 

“As pessoas que entram na lis-
ta são pessoas com necessidades 
urgentes. O sistema brasileiro tra-
balha exatamente para conseguir 

alcançar esse resultado no menor 
tempo possível”, destaca Daniela.

A profissional também refor-
ça que o SNT possui critérios para 
elegibilidade do procedimento, 
como a compatibilidade de grupo 
sanguíneo, peso, altura, além, dos 
critérios de gravidade que formam 
a prioridade na lista.

“O paciente passa a ser priori-
dade com critérios específicos. Por 
exemplo: paciente fez um trans-
plante hoje e aquele coração trans-
plantado não funcionou bem, não 
está bombeando adequadamente. 
Este paciente terá o maior nível 
de prioridade. É o caso de quem 
está utilizando uma circulação ex-
tracorpórea também. Esses são os 
mecanismos máximos de priorida-
de no nosso sistema”, acrescenta 
Daniela.

Ainda de acordo com a coorde-
nadora do SNT, em segundo lugar 

na lista de critérios técnicos, ficam 
os pacientes que estão usando dro-
ga vasoativa que ajuda o coração 
a ter mais força para bombear o 
sangue em um período superior a 
seis meses. Em terceiro lugar, são 
priorizados os pacientes que estão 
utilizando a medicação vasoativa, 
mas por um período inferior a seis 
meses. Depois, são priorizados os 
pacientes que estão em casa aguar-
dando o transplante.

Todos os critérios são com-
putados dentro de um sistema in-
formatizado. Quando um paciente 
receptor é inserido no sistema 
pela equipe de transplante, to-
dos esses dados são informados. 
Quando são inseridos os dados do 
doador, é o sistema informatizado, 
por meio de algoritmos, prevendo 
todos os critérios, que vai gerar a 
lista de pacientes aptos a receber 
o órgão doado.

Ministério da Saúde

Conscientização
Entupimento das bocas de lobo com 
lixo preocupa prefeitura de Bento

A prefeitura de Bento Gon-
çalves, por meio da secreta-
ria de Viação e Obras Públicas 
(SMVOP), tem alertado para o 
descarte de lixos nos tubos das 
vias urbanas, que acabam oca-
sionando em entupimentos. De 
acordo com a SMVOP, em alguns 
casos, é necessário realizar a tro-
ca da tubulação.

O secretário da pasta, Carlos 
Quadros, comenta que todos os 
dias as equipes se deparam com 
obstruções oriundas do descarte 
irregular de materiais como obje-
tos plásticos, restos de alimentos, 

A secretaria de 
Viação e Obras 
Públicas pede que a 
população descarte 
o lixo corretamente, 
assim, evitando 
problemas maiores

de concreto e brita. O pedido é 
que a população ajude, colabo-
rando para manter limpo o siste-
ma e denunciando irregularida-
des. “A presença desses resíduos 
ou qualquer outro objeto, pode 
causar alagamentos e prejuízos, 
além de comprometer o meio am-
biente”, enfatiza.

Ainda conforme o secretário, 
dependendo do lugar, encontram-
-se diversos tipos de materiais. 
"Próximo a bares e restauran-
tes, as bitucas de cigarro, copos 
plásticos e vidros. Nos pontos de 
ônibus, embalagens de salgadi-
nhos, balas e doces. Observamos 
que, apesar de existirem lixeiras 
próximas, o lixo acumulado nas 
bocas de lobo é muito grande”, 
ressalta o secretário. “Estamos 
em período chuvoso, onde os 
riscos de alagamentos são ainda 
maiores; por isso, é preciso cola-
boração de todos para não jogar 
lixo nas ruas”, conclui.

Segundo a prefeitura, o papel 
da boca de lobo é executar a cole-
ta de águas, assim, evitando que 
invadam as residências ou fiquem 

depositadas sobre as vias. Para o 
sistema funcionar corretamente, 
é preciso que elas estejam livres 
de qualquer material sólido que 
possa trancar o escoamento.

Denúncias podem ser efe-
tuadas na Ouvidoria - Bento 
Ouv através do WhatsApp (54) 
3055-7142.

Rápidas
Onze novos promotores de 

Justiça foram empossados na ter-
ça-feira, 12/09, em cerimônia rea-
lizada na sede do Ministério Públi-
co do Rio Grande do Sul (MPRS). 
Os novos promotores: Luiz Flávio 

Barbieri, Pedro Henrique Staudt Sil-
va, Thiago Loureiro Pires de Abreu, 
Gustavo Blumer Alves, Vitor Casasco 
Alejandre de Almeida, Maria Luísa 
Vieira Peretti, Bárbara Bisogno Paz, 
Andressa Maurente da Costa Garcia, 
Ana Claudia Duarte Nunes Ribeiro 
Silva, Lais Saboia Souto e Danilo Oli-
veira Carilli.

“Entender que o Ministério Pú-
blico é a instituição que pode ter 
que lidar com grandes processos, 
com demandas estruturais, com ca-
sos midiáticos, mas que o promotor 
deve manter a porta aberta até para 
a mais simples das reclamações”, 
disse Luiz Flávio Barbieri, um dos 
novos promotores.

SMVOP



SERRANOSSA | Sexta-feira, 15 de setembro de 2023 33

Passe Livre
Turistas brasileiros estão isentos de 
visto para visitar o Japão

A partir do dia 30 de setem-
bro, turistas brasileiros poderão 
visitar o Japão sem a necessidade 
de apresentar visto. A medida foi 
oficializada a partir de uma co-
municação diplomática publicada 
na última segunda-feira, 11/09, 
no Diário Oficial da União.

Medida entra em 
vigor no dia 30 de 
setembro e é valida 
para quem ficar no 
país por até 90 dias

A isenção é válida para quem 
ficar no país por até 90 dias. Os 
brasileiros que viajarem ao Japão 
em busca de emprego, profis-
são ou outra ocupação ainda são 
obrigados a apresentar o visto. 
A dispensa do documento tem 
validade até setembro de 2026, 
podendo ser prorrogada.

O acordo é recíproco. Desta 
forma, turistas japoneses tam-
bém estão desobrigados de emis-
são do visto para visitar o Brasil.

O acordo, anunciado em agos-
to, é resultado de encontro entre 
o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) e o primeiro-ministro 
do Japão, Fumio Kishida, durante 

a Cúpula do G7, realizada na cida-
de japonesa de Hiroshima.

A medida, segundo o governo 
federal, contribui para ampliar a 
entrada de turistas japoneses e o 
comércio bilateral.

Ainda em 2023

Rosa Weber libera descriminalização 
do aborto para julgamento no STF

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), ministra 
Rosa Weber, liberou na terça-
-feira, 12/09, para julgamento a 
ação que pretende descriminali-
zar o aborto até a 12ª semana de 
gravidez.

Apesar da liberação do caso 
para análise da Corte, a data do 
julgamento ainda não foi defini-
da.  A ministra é relatora do caso e 
se aposentará no final deste mês 

ao completar 75 anos.
Desde 2017, uma ação pro-

tocolada pelo PSOL tramita na 
Corte. O partido defende que a 
interrupção da gravidez até a 12ª 
semana deixe de ser crime. 

Atualmente, a legislação bra-
sileira permite o aborto em casos 
de estupro, risco à vida da gestan-
te ou fetos anencéfalos.

Em 2018, o Supremo realizou 
uma audiência pública para de-

bater o assunto com especialistas 
contrários e favoráveis à inter-
rupção.

Agência Brasil

Agência Brasil
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Segurança

Bento registra mais dois homicídios; 
casos são do Vila Nova e Ouro Verde
Valdemir Cardoso 
Simaman morreu no 
local; Pedro Eduardo 
morreu no hospital, 
dois dias depois

Lucas Marques
Um homem, identificado 

como Valdemir Cardoso Sima-
man, de 43 anos, foi morto a ti-
ros no final da manhã do último 
domingo, 10/09, por volta das 
11h30, na rua Antonio Bona-
migo, no bairro Vila Nova II, em 
Bento Gonçalves.

De acordo com informações, 
Simaman estaria conversando 
com o autor do crime, quando 
se iniciou uma discussão, sendo 
a vítima alvejada com pelo me-
nos sete disparos. O autor fugiu 
do local.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) foi 
acionado e atestou o óbito. A 
Brigada Militar (BM) isolou a 
cena do crime até a chegada da 
Polícia Civil e do Instituto-Geral 
de Perícias (IGP).

PRISÃO
Ainda no domingo, à tarde, 

a BM prendeu um dos autores 
do crime. O homem, de 40 anos, 
foi localizado no bairro Licorsul. 
Ele, que deveria estar cumprido 
prisão domiciliar, estava com as 
roupas sujas de sangue. A BM o 
conduziu à Delegacia de Polícia 

de Pronto Atendimento (DPPA), 
onde foi registrada a prisão em 
flagrante. Posteriormente, foi 
encaminhado à Penitenciária de 
Bento Gonçalves.

28º HOMICÍDIO
No início da noite de domin-

go, 10/09, o Centro Integrado 
de Operações da Brigada Militar 
(CIOp) de Bento recebeu infor-
mações sobre uma tentativa de 
homicídio no bairro Ouro Verde. 
O homem, identificado como 
Pedro Eduardo da Trindade 
de Oliveira, de 24 anos, que era 
monitorado por tornozeleira 
eletrônica, foi socorrido e levado 
para o Hospital Tacchini. Na ter-

ça-feira, 12/09, Pedro não resis-
tiu aos ferimentos e veio a óbito. 
Ele estava na UTI desde domin-
go, em estado grave. A autoria 
do crime será investigada pela 
1ª Delegacia de Polícia (1ª DP) 
de Bento. Este é o 28º homicídio 
do ano em Bento Gonçalves.

Ainda no domingo, 10/09, 
durante o atendimento da ocor-
rência, a BM localizou, na resi-
dência de Pedro, cerca de 270 
gramas de maconha, além de uma 
balança de precisão, papel para 
embalar drogas e seis munições 
de calibre 38. Os objetos foram 
apreendidos e a ocorrência foi 
registrada na Polícia Civil.

Homicídio

Em 24 horas, dois jovens de 18 e 20 
anos são mortos, em Caxias do Sul
Casos ocorreram 
nos bairros De 
Lazzer e no Desvio 
Rizzo; ambos foram 
mortos a tiros

Lucas Marques
Um jovem de 20 anos, iden-

tificado como Patrick Cabral, foi 
morto a tiros na tarde da última 
sexta-feira, 08/09, no bairro Des-
vio Rizzo, em Caxias do Sul.

Segundo informações do 12º 

Batalhão da Polícia Militar, o jo-
vem estava caminhando pela rua 
Clemente Fruet, acompanhado de 
outro jovem. Neste momento, um 
terceiro indivíduo se aproximou e 
efetuou os disparos contra a vítima.

O Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (SAMU) atestou 
o óbito. Informações prévias dão 
conta de que este seria um acerto 
de contas. Patrick tinha passagens 
pela polícia.

HOMICÍDIO EM 
SAÍDA DE FESTA
Na madrugada de 07 de se-

tembro, um jovem de 18 anos foi 

morto ao sair de uma festa no bair-
ro De Lazzer, também em Caxias 
do Sul. Ele foi identificado como 
Eric Dandolini. 

A motivação do homicídio te-
ria sido um desentendimento ainda 
dentro da casa noturna. Ao deixar o 
local, Dandolini foi executado com 
quatro disparos, que atingiram a 
cabeça, o peito e o tórax. Ele mor-
reu no local.

A Brigada Militar (BM) e o 
Instituto-Geral de Perícias (IGP) 
também atenderam a ocorrência. 
Com estes dois casos, Caxias do Sul 
já soma 65 homicídios em 2023.

Homem morre após troca de tiros

12º BPM
Representante gaúcha em Portugal

A Policial Militar Ana Mayara 
Kaufmann, membro do Canil do 
12º BPM da Brigada Militar de Ca-
xias do Sul, iniciou na segunda-fei-
ra, 11/09, uma jornada importan-
te. Ela será a única representante 
brasileira em um curso de espe-
cialização em cinotecnia (manejo e 
treinamento de cães para trabalhos 
específicos civis ou militares) que 
ocorre em Portugal, nas instalações 
da Escola da Guarda Republicana, 
em Queluz.

O curso, programado para o 
período de 11 de setembro a 1º de 
dezembro de 2023, tem como obje-
tivo preparar os militares para atu-
arem com excelência em diversas 

áreas da cinotecnia. Em particular, 
destaca-se o Curso Cinotécnico de 
Detecção de Produtos, uma espe-
cialização que visa desenvolver 
habilidades e comportamentos 
adequados para binômios (duplas) 
na área de detecção de odores.

As subespecialidades abor-
dadas incluem detecção de entor-
pecentes, armas e papel moeda, 
detecção de tabaco, detecção de 
venenos, detecção de espécies pro-
tegidas, detecção de cadáveres, de-
tecção de explosivos e detecção de 
vestígios biológicos.

As ações de detecção de pro-
dutos ocorrem em uma ampla 
variedade de cenários, incluindo 

buscas preventivas, domicílios, 
abordagens pessoais, meios de 
transporte, aeronaves, embarca-
ções, contentores, embalagens 
postais e espaços ao ar livre.

O treinamento irá preparar a 
Soldado Kaufmann e outros par-
ticipantes para desempenharem 
um papel vital na segurança, tan-
to no Brasil quanto internacional-
mente.
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Fotos: Redes sociais

Na segunda, 11/09, nas proxi-
midades da Linha Julieta, no Km 62 
da ERS-122, em Farroupilha, uma 
troca de tiros foi registrada e resul-
tou na morte de um homem.

De acordo com informações, 
ele estava em atitude suspeita. A 
Polícia Rodoviária Estadual (PRE) 

tentou abordá-lo, porém ele se re-
cusou e entrou em confronto arma-
do com os policiais, sendo alvejado 
e morto. Ninguém da guarnição foi 
atingido. Ele estava foragido e esta-
va em posse de um revólver calibre 
.32, drogas, um celular, além de 
quantia em dinheiro.
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Operação Doppler
Médicos de Bento Gonçalves são alvos de investigação por suposta fraude 
no IPE Saúde; um deles chegou a ser preso, mas foi solto após audiência

Suellen Krieger
Um médico cardiovascular 

foi preso e quatro mandados de 
busca e apreensão foram cum-
pridos em Bento Gonçalves e um 
em Garibaldi na manhã da últi-
ma terça-feira, 12/09. As ações 
fazem parte da Operação Dop-
pler, coordenada pela Delegacia 
de Combate à Corrupção (De-
cor) de Porto Alegre, que inves-
tiga fraude contra o IPE Saúde.

Em Bento Gonçalves, um 
dos mandados foi cumprido em 
um apartamento localizado na 
rua Esfania F. Pasquele, no Cen-
tro. Lá, um casal de médicos era 
o alvo. O médico não estava no 
apartamento, mas foi preso pre-
ventivamente em uma clínica, 
onde estava realizando plantão, 
na área central da cidade, por 
volta das 7h.

Investigação da 
Decor aponta 
que médicos de 
Bento Gonçalves 
estariam realizando 
cobranças indevidas 
sobre exames 
de imagens 
ginecológicas

Os nomes não foram divul-
gados pela polícia, contudo, a 
reportagem apurou que o casal 
trata-se do cirurgião cardiovas-
cular Marcel Pisani e da esposa 
dele, a médica ginecologista Ca-
mila Pisani, que também está 
sendo investigada na mesma 
operação. 

Segundo a polícia, o médico 
foi preso porque descumpriu 
uma medida cautelar. O juiz ha-
via determinado que Pisani não 
saísse da cidade, mas ele viajou 
para fora do Estado. Por isso, a 
medida foi convertida em pri-
são preventiva.

Contudo, ainda no final de 
terça-feira, a defesa do médico, 
representada pelo advogado 

Rafael Meneguzzi, conseguiu 
reverter à prisão. Em audiência 
de custódia, a Justiça revogou a 
prisão preventiva do médico.

Apesar da liberação de Pi-
sani, a Justiça aplicou medidas 
cautelares a serem cumpridas 
pelo médico. O teor das medi-
das não foi divulgado.

Além do casal, a investiga-
ção aponta que a suposta fraude 
seria feita com ajuda da secre-
tária do consultório dos dois 
médicos. A funcionária, que não 
teve a identidade divulgada, 
também está sendo investigada.

ENTENDA O CASO
A suspeita de fraude che-

gou ao conhecimento da polícia 
após o IPE Saúde perceber que 

um grande número de exames 
de imagem estaria sendo feito 
por algumas pacientes. Segun-
do a investigação, os profissio-
nais supostamente envolvidos, 
usariam o cartão de saúde do 
plano do governo do Estado de 
mulheres que buscavam con-
sulta ginecológica para solicitar 
exames que nunca foram feitos.

De acordo com a polícia, 
no momento da consulta, as 
pacientes entregavam a cartei-
rinha do IPE Saúde para a secre-
tária, então, o documento era 
passado para a realização de 
exames de outras especialida-
des, não daquelas que elas esta-
vam consultando no momento.

Conforme a investigação, 

em alguns casos, o mesmo car-
tão foi usado ao menos dez 
vezes para exames que nunca 
foram realizados. Em poucos 
meses, o IPE Saúde identificou 
cerca de R$ 700 mil gastos em 
exames nunca realizados.

NOTA DO IPE SAÚDE
O IPE Saúde divulgou uma 

nota sobre a ação realizada na 
terça-feira. Confira na íntegra.

"A Operação Doppler é de-
corrente da identificação de 
indícios de irregularidade por 
meio da auditoria interna do 
IPE Saúde, ainda no início de 
2022. A partir da identificação, 
foi instaurado processo admi-

nistrativo e, posteriormente, 
encaminhado às autoridades 
competentes. O IPE Saúde des-
taca que tem implementado 
melhorias constantes nos pro-
cessos de auditoria e controle 
de contas médicas buscando 
identificar e coibir quaisquer 
irregularidades que sejam pra-
ticadas contra o Instituto e seus 
segurados. 

O IPE Saúde ressalta ain-
da que o cartão do usuário é 
pessoal e intrasferível e que os 
segurados podem acompanhar 
todas as solicitações realizadas 
por meio do site ou do aplicati-
vo", diz a nota.

Fotos: Polícia Civil
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O Corpo de 
Bombeiros de Bento 
atendeu a ocorrência

Veranópolis
Polícia Rodoviária Federal flagra caminhão com 
18 toneladas de excesso de peso, na BR-470

Na tarde de segunda-feira, 
11/09, a Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) abordou, em Veranó-
polis, um caminhão com 18 tone-
ladas de excesso de peso. A ação 
ocorreu na BR-470.

Durante operação de fiscali-
zação na rodovia, a PRF abordou 
um caminhão Mercedes carrega-
do de madeira, conduzido por um 

O veículo estava 
com o peso três 
vezes mais do que a 
capacidade permitida

homem, de 37 anos, de São Valen-
tim do Sul. Aparentemente, o ve-
ículo estava com excesso de peso 
e foi levado até uma balança. Para 
a surpresa dos policiais, o cami-
nhão, que poderia estar transpor-
tando no máximo 10 toneladas de 
carga, totalizando 23 toneladas de 
peso total, estava com 28 tonela-
das de madeira, quase três vezes 
mais do que a capacidade per-
mitida, fazendo com que o peso 
total do caminhão ficasse em 41 
toneladas.

De acordo com a PRF, o exces-
so de peso em veículos representa 
um sério risco à segurança nas es-
tradas, comprometendo a estabili-

dade e a capacidade de frenagem 
do veículo, além de aumentar, con-
sideravelmente, a probabilidade 
de acidentes graves. Tal comporta-
mento acaba ocasionando grande 
impacto à fluidez da via, pois o ve-
ículo com excesso de peso demora 
mais tempo para acelerar, princi-
palmente em locais de subida, e 
também causa danos significati-
vos ao pavimento das rodovias e 
ao próprio veículo, resultando em 
custos de manutenção elevados.

A multa para excesso de peso 
está prevista no Código de Trânsi-
to Brasileiro, no Artigo 231, inci-
so V, de gravidade média e o valor 
aumenta conforme a quantidade 

de excesso. No caso do caminhão 
abordado, que estava com 18 to-
neladas de excesso, a multa ficou 
próximo dos R$ 5.000,00.

Bento
Princípio de incêndio em 
escola particular

Na tarde da última segunda-
-feira, 11/09, por volta das 14h, 
o Corpo de Bombeiros Militar 
(CBM) de Bento Gonçalves foi 
acionado para atender uma ocor-
rência de incêndio no Colégio 
Medianeira, localizado na rua Ge-

neral Osório, no Centro da cidade.
Chegando ao local, a guarni-

ção constatou que o incêndio se 
tratava de fogo em mantas im-
permeabilizantes que estavam 
sendo colocadas no telhado do 
espaço de lazer da escola. Nin-
guém ficou ferido.

Após vistoria, a guarnição 
do CBM constatou que não havia 
mais risco de incêndio. Os bom-
beiros também orientaram a equi-
pe sobre os cuidados a serem se-
guidos no manuseio do material.

Na Fenavinho
Caminhão carregado de 
água tomba em BG

Um caminhão, com placas de 
Uruguaiana, carregado de água 
mineral, tombou em via pública, 
no bairro Fenavinho, por volta das 
17h15 da tarde do último sábado, 
09/09, em Bento Gonçalves.

Segundo informações, o cami-
nhão tombou entre as ruas Fiorelo 
Ross e Marcos Nardon, após a car-
ga pender para um lado em uma 
curva. O material seria entregue 
em um comércio local.

Motorista e passageiro do 
veículo não tiveram ferimentos. A 

carga ficou espalhada pela via.
O Departamento Municipal 

de Trânsito (DMT) e o Corpo de 
Bombeiros Militar (CBM) de Ben-
to Gonçalves estiveram no local. O 
caminhão derramou óleo na pis-
ta, sendo necessário o CBM colo-
car serragem e sinalizar o trecho.

PRF

Redes sociais

Rápidas
Na terça, 12/09, a Guar-

da Civil Municipal (GCM) de 
Bento prendeu um homem, 
de 19 anos, por suspeita 
de tráfico de drogas. Ação 
ocorreu na Praça Centená-
rio, Centro da cidade. Por 
volta das 11h, os guardas 
avistaram o jovem pegan-
do e entregando algo para 
outro homem. Antes de 
ser abordado pela GCM, o 
suspeito dispensou um pa-
cote no chão. Em buscas no 
local, foi encontrada uma 
sacola com três porções 
de maconha, pesando 33,9 
gramas. Ele foi encaminha-
do para a Delegacia de Polí-
cia de Pronto Atendimento 
(DPPA).

A 2ª Delegacia de Po-
lícia (2ª DP) de Bento, com 
apoio da 1ª Delegacia de 
Polícia (1ª DP), prendeu um 
homem, de 25 anos, e apre-
endeu diversas armas e 
munições. Ação ocorreu no 
bairro Vila Nova. O homem 
era investigado pela Polícia 
Civil. Segundo informações, 
o armamento era destinado 
para uma facção criminosa. 
Ele foi levado para a DPPA 
e, posteriormente, para a 
Penitenciária Estadual do 
município.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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ACEH
ASSOLADORES

MREGIANE
MIRARTREM

LEDCAIA
METODOOFF

URARREIO
MANIPULAR

BATAOEDO
NEONCIO

DOIEPATC
IGOADORO
TAMARROM

VELOCIDADE
SOSSOLAR

Famosa
coletânea
de contos

árabes

(?)
Zeppelin,

banda
de rock

"(?) só
amanhã!",
frase de
bares

Técnica
de ensino
usada por 
professores

Sela para
caval-
gadura

(?) acaso: 
sem rumo

Ingerir
alimento

Divisões 
naturais da
tangerina

Presto
culto a
Deus

CD-(?),
disposi-
tivo de

PCs

Tipo de
energia

não
poluente

Rapidez;
ligeireza

Mensagem
de socorro

Morcego,
em inglês

Gás de
letreiros

Conjunto 
de vagões
É coberto 
pela roupa

Sufixo de
"vinhedo"
Cadete
(abrev.)

É reservado aos par-
tidos políticos, na TV
Nome da
letra "N"

Sinal de
trânsito

(?) Alves,
atriz

Reproduzi
fielmente

Cubra com
a tampa

Acessório
de carros

Cumpri-
mento 
dito ao
telefone

Rubo-
rizado
Forma 

do cifrão

Libido dos
animais

Capital da
França

Devasta-
dores

Dirigir a
pontaria

Causa so-
frimento 

1, em
romanos

Projeto (?):
protege as
tartarugas
marinhas

Cidade da 
Suméria
Preparar 

com a mão

Opõe-se 
a "on"

Rutênio
(símbolo)

Despenca
(?) dos
Santos,

ex-ginasta

Prepara um livro
para a publicação

Consumir (o jornal) 

3/bat — led — off — rom. 4/néon. 8/retratei.
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Pós-enchentes
“Vamos reconstruir as cidades mais rápido do que as pessoas imaginam” 
afirma Eduardo Leite durante reunião com prefeitos da Amesne, em Bento

Suellen Krieger
O governador do Rio Grande 

do Sul, Eduardo Leite (PSDB), 
esteve no Salão Nobre da prefei-
tura de Bento Gonçalves, na últi-
ma sexta-feira, 08 de setembro, 
onde participou de uma reunião 
com os prefeitos da Associação 
dos Municípios da Encosta Su-
perior do Nordeste (Amesne), 
para ouvir as demandas dos 
municípios mais atingidos pelas 
enchentes.

Durante o encontro, após ou-
vir a manifestação dos chefes de 
alguns municípios da região, Lei-
te garantiu que “vamos recons-
truir as cidades mais rápido do 
que as pessoas imaginam, podem 
ter certeza disso, essa é a nossa 
missão. Tudo que puder ser feito, 
será feito”, disse.

Leite afirmou que o gover-
no está acompanhando todos os 
impactos causados pelas chuvas 
que atingiram o Estado. Cida-
des como Roca Sales, Muçum e 
Santa Tereza ficaram completa-
mente destruídas.

“Estive lá acompanhando o 
drama daquelas cidades, mas a 
gente sabe que a região da Serra 
Gaúcha também foi muito atin-
gida, especialmente na área ru-
ral”, enfatizou.

O governador salientou que 
a importância do encontro esta-
va justamente na oportunidade 
de reunir todos os dados e in-
formações do que será necessá-
rio para garantir a reconstrução 
dos municípios afetados. Um 
dos pontos mais enfatizados 
pelo governador foi quanto à 
burocracia. Leite garantiu que, 
na busca por recursos federais, 
não deixará que a burocracia 
seja um entrave.

“São dados, planilhas, pla-
nos de trabalho, então, se a 
gente deixar, a burocracia nos 
consome e a vida das pesso-
as continua afetada, sem ter a 
ponte, sem ter a estrada, sem 
ter a casa, sem ter a reestrutu-
ração do posto de saúde. Vamos 
trabalhar para conseguir todos 
os recursos federais possíveis, 
mas se a burocracia começar a 
atrapalhar, nós vamos colocar 
recursos do Estado”, garantiu.

Leite também lamentou pelas 
47 vidas (número de quinta-feira, 
14/09) perdidas no desastre na-
tural, mas ressaltou que milhares 

O governador do 
RS, Eduardo Leite, 
participou, em Bento 
Gonçalves, de uma 
reunião com prefeitos 
da Amesne, no dia 08 
de setembro

de pessoas foram salvas, segundo 
ele, pelo esforço e dedicação de 
muitas pessoas envolvidas.

“Queria poder apertar um 
botão e resolver, mas não é as-
sim. Vamos ter de ser firmes 
nesses primeiros dias, que ain-
da é de caos, aos poucos vai vi-
rando um caos organizado, mas 
ainda é uma situação caótica, 
mas, em breve, nos próximos 
dias, certamente vamos ter ou-
tra situação”, avalia.

Após a reunião, durante 
uma breve coletiva de imprensa, 
o governador foi questionado 
sobre a atuação das barragens 
antes da enchente atingir os 
municípios. Em resposta, Leite 
disse que não é função do Es-
tado fazer o acompanhamento, 
mas garantiu que o Estado vai 
atuar para identificar o funcio-
namento delas (leia mais na pá-
gina 09).

“Vamos ter que fazer um 
projeto mais estruturado sobre 
as ações necessárias. Enfim, não 
sou técnico engenheiro, vamos 
ter que contratar esse serviço 
para ver o que mais pode ser fei-
to para ajudar a evitar esse ciclo 
que a gente deve enfrentar de 
eventos extremos nos próximos 
anos. Vamos ter que ter uma 
nova visão sobre estrutura de 
engenharia e de suporte dessas 
regiões que são mais sensíveis”, 
respondeu.

O governador também falou 
sobre o volumoso número de 
doações que foram direciona-
das às cidades mais atingidas. 
Segundo Leite, o expressivo 
volume se tornou um desafio lo-
gístico para quem está atuando 
nesta parte.

“A solidariedade é tamanha, 
tão expressiva, tão impactante, 
que tem sido um desafio logís-
tico fazer o armazenamento, 
a classificação e a destinação. 
A gente pede à população que 

não se dirija aos municípios 
mais afetados, mas que façam 
as doações nos pontos de co-
leta. Identifiquem o que é mais 
necessário. Do ponto de vista de 
alimentação e vestuário, parece 
que estamos com bom volume 
de doações”, afirmou.

MANIFESTAÇÃO 
DOS PREFEITOS
O prefeito de Bento Gonçal-

ves, Diogo Siqueira (PSDB), enfa-
tizou que o objetivo inicial, após 
a enchente, era salvar a vida das 
pessoas. O segundo momento, 
conforme Siqueira, era a remo-
ção de entulhos e a liberação de 
acessos, além da busca por doa-
ções para as famílias.

“Agora, é o momento de pla-
nejamento e de fazer ações de 
reconstrução. Eu não consigo, 
como Município, refazer uma 
ponte, eu preciso de ajuda do 
governo do Estado ou do Go-
verno Federal. São vários mu-
nicípios com a mesma situação. 
Então, essa é a grande impor-
tância dessa reunião: ter uma 
estratégia única de Estado e de 
todos os municípios da nossa 
Amesne”, afirmou.

Siqueira também comen-
tou sobre a impressão que teve 
em relação à dimensão dos 
estragos. Na Linha Alcântara, 
interior de Bento Gonçalves, 
Siqueira disse que, quando viu 
a situação, teve a impressão de 
que um tsunami havia passado 
pela região.

“A gente só foi entender o 
tamanho da situação quando 
a água baixou um pouquinho 
e conseguimos acessar alguns 
locais que foram mais atingi-
dos. A gente conversava com 
as pessoas, todo mundo estava 
chorando, vimos centenas de 
casas destruídas. Não foi algo 
fácil. E aí, a gente realmente se 
deu conta que era muito mais 
grave do que a gente tinha ima-
ginado”, comentou. 

Santa Tereza foi um dos mu-
nicípios mais atingidos pela en-
chente do Rio Taquari. Emocio-
nada, a prefeita, Gisele Caumo 
(PTB), afirmou que o fenômeno 
natural devastou a cidade. 

“É difícil expressar em pala-
vras o que a gente sente e o que 
a gente enxerga no município 
que, costumo dizer que estava 
sendo conceituado como uma 
casinha de bonecas, muito bem 

cuidado, florido e, hoje, um ce-
nário de guerra. Hoje, Santa Te-
reza tem o seu layout como um 
cenário de guerra. Se eu preci-
sasse intitular, é devastação, 
devastação de uma história”, 
lamentou.

Ainda assim, Gisele garan-
tiu que será forte para ajudar na 
reconstrução de Santa Tereza. A 
prefeita salientou que o municí-
pio vai se reerguer. 

“Afirmo com convicção: não 
desistirei de Santa Tereza. Lutarei 
até o fim e entregarei o mandato 
com ela totalmente repaginada e 
conceituada novamente como uma 
casinha de bonecas”, finalizou.

O deputado estadual por 
Bento Gonçalves, Guilherme 
Pasin (Progressistas), também 
esteve presente na reunião. Ao 
SERRANOSSA, Pasin garantiu 
que a Assembleia Legislativa está 
“plenamente imbuída de quebrar 
todos os limites existentes para 
que o socorro às comunidades, às 
famílias, cheguem ao menor tem-
po possível”, afirmou.

Pasin visitou os municípios 
mais atingidos pela enchente: 
Muçum, Roca Sales e Santa Te-
reza, e afirma que nunca havia 
visto nenhuma situação pareci-
da.

“Talvez seja o mais próximo 
que cheguei de uma zona seme-
lhante à de guerra. As pessoas 

As doações para as famílias 
atingidas pela enchente no Rio 
Grande do Sul seguem ocorren-
do. Em Bento Gonçalves, o cen-
tro de recebimento de doações 
está concentrado no pavilhão 
14 da Fundaparque, localizada 
na Alameda Fenavinho, 481, no 
bairro Fenavinho.

A prefeitura reforça que a re-
tirada dos materiais para doação 
ocorre somente pela Secretaria 
de Esportes e Desenvolvimen-
to Social (Sedes), que realiza o 
levantamento das necessidades 
das famílias de Bento Gonçalves e 
também encaminha para os muni-
cípios de Santa Tereza, Roca Sales, 
Muçum e outros que necessitam, 
conforme demanda realizada pe-
las coordenações regionais. 

Diariamente, voluntários re-
alizam a separação das roupas, 
que devem ser doadas em bom 
estado para uso imediato de 
quem necessita. 

A influenciadora digital Ra-
quel Konrad esteve na Funda-
parque na tarde de terça-feira, 
12/09, para trabalhar como 
voluntária. Ela conta que se sur-
preendeu com o engajamento e 
com organização do espaço.

“Bem legal de ver esse enga-
jamento da comunidade, só na 
terça-feira acho que tinha umas 
vinte mulheres. E me surpreen-
deu a organização de tudo, todas 
as doações são bem segmenta-

das e eles oferecem lanches para 
os voluntários, esses lanches 
também são entregues por vo-
luntários”, descreveu.

Contudo, de acordo com 
Raquel, a parte negativa, é que 
entre as milhares de roupas que 
chegam ao local, também há 
muitas peças que não tem condi-
ções de serem utilizadas.

“Muita roupa suja, rasgada, 
que não tem como usar. Só eu 
separei pelo menos cinco sacos 
de descarte. Tem outra parte que 
foi separada para pano de chão”, 
pontuou.

Ainda assim, de forma geral, 
a influenciadora ressalta o vo-
lumoso número de doações que 
chegam ao local.

“De forma geral, é bem legal 
ver a quantidade de doação que 
vem, desde móveis, ração para 
cachorro, ração para cavalo. 
Agora começou a chegar bastan-
te material de construção, mas 
ali, dos voluntários, o que eles 
mais precisam é de gente para 
triagem de roupa”, destaca.

As doações podem ser fei-
tas na Fundaparque das 7h30 
às 11h30. A prefeitura também 
realiza o recolhimento que doa-
ções que pode ser solicitado pelo 
telefone 3055-7337.

No momento, as necessida-
des mais urgentes são materiais 
de limpeza, higiene, fraldas e 
materiais infantis.

Como doar em Bento?

muito tristes e abaladas, porque 
são comunidades muito peque-
nas e com diversos óbitos. E, por 
outro lado, vi um povo incrível, 
que é o nosso povo gaúcho, ser-
rano, que estava lá presente, 
ajudando de todas as formas 
para amenizar um pouco do so-
frimento daquelas pessoas, fa-
zendo doações incríveis”, disse.

DEFESA CIVIL
O chefe da Casa Militar e 

Coordenador Estadual de Pro-
teção e Defesa Civil, Coronel 
Luciano Chaves Boeira, afirmou 
que, naquele momento, o órgão 
ainda estava prestando todo 
apoio às comunidades afetadas.

“Estamos tentando reor-
ganizar as cidades. Efetivos da 
Brigada Militar (BM), Corpo de 

Bombeiros e Exército Brasilei-
ro estão fazendo a limpeza das 
cidades. Sabemos que ainda há 
pessoas desaparecidas, con-
tinuamos tentando localizar 
essas pessoas”, garantiu. Até a 
tarde de quinta, 14/09, nove 
pessoas seguiam desaparecidas.

Boeira também salientou 
que devido ao fenômeno natu-
ral chamado de El Niño, os pró-
ximos meses devem ser de chu-
vas com intensos volumes de 
água, mas garantiu que o órgão 
acompanha as condições.

“A Defesa Civil tem feito o 
acompanhamento de todas as 
condições hidrometeorológicas 
e interagindo com essas comu-
nidades através da difusão de 
avisos e alertas”, finalizou.

Fotos: Lucas Marques

Gisele Caumo, de Santa Tereza

Deputado Estadual Guilherme PasinPrefeito de Bento Gonçalves, Diogo Siqueira, que promoveu o encontro
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Ceran

De quem é a culpa?
Prefeitura de Bento x Companhia Energética Rio das Antas: explicações e 
dúvidas sobre barragens geram discussão e inquérito do MPF

Lucas Marques
Após a cheia impressionante 

do Rio das Antas e uma enchen-
te que levou cerca de 115 casas 
e danificou outras 200 na Linha 
Alcântara, interior de Bento 
Gonçalves, a prefeitura decidiu 
dar início a uma investigação do 
que poderia ter causado tama-
nha destruição.

Na quinta-feira, 07/09, via 
Procuradoria-Geral do Município 
(PGM), a prefeitura encaminhou 
ofício à Companhia Energética 
Rio das Antas (Ceran) com 13 
questionamentos sobre a situa-
ção das três barragens coman-
dadas pela Companhia na região: 
UHE 14 de Julho, UHE Castro Al-
ves e UHE Monte Claro. Segundo 
relatos de moradores da região 
– e de diversas pessoas nas redes 
sociais – a abertura de comportas 
das barragens teria ocasionado a  
cheia extrema.

“Estamos buscando as in-
formações necessárias para 
auxiliar as comunidades envol-
vidas e para poder prevenir que 
tenhamos este tipo de desastre 
novamente, bem como saber-
mos a real situação do Comple-
xo Energético do Rio das Antas. 
Acreditamos que é interesse 
da Companhia estar auxilian-
do nesse processo”, destacou o 
Procurador-Geral do Município, 
Sidgrei A. Machado Spassini. Na 
terça-feira, 05/09, o prefeito de 
Bento Gonçalves, Diogo Siqueira 
(PSDB), realizou uma reunião 
online com os representantes da 
empresa. “Precisamos de respos-
tas e não somente ações proto-
colares. Estamos lidando com a 
segurança das nossas comunida-
des“, disse o prefeito.

OFÍCIO PARA A AGERGS
Na sexta-feira, 08/09, a pre-

feitura encaminhou, por meio da 
PGM, um ofício para a Agência 
Estadual de Regulação dos Ser-
viços Públicos Delegados do Rio 
Grande do Sul (Agergs) solicitan-
do os relatórios de fiscalização, 
multas ou sanções aplicadas à 
Ceran nos últimos cinco anos. 
Segundo o Executivo, o objetivo 
é buscar informações após a en-
chente. Um ofício também foi en-
caminhado à Agência Nacional de 
Energia Elétrica (ANEEL).

Confira os 
questionamentos:
01) Havia monitoramento 

prévio do nível dos rios do Com-
plexo Energético Rio das Antas 
(Usinas UHE Castro Alves, UHE 
Monte Claro, UHE 14 de Julho)?;

02) Qual foi o primeiro 
alerta emitido às populações ri-
beirinhas?;

03) Qual foi o horário que 
emitiram o alerta de evacuação 
destas populações?;

04) Qual era o nível do Rio 
das Antas nos dias 02, 03, 04 e 
05 de setembro?;

05) Houve fechamento e/
ou abertura de comportas?;

06) Quais medidas a CE-
RAN adotou para evitar ou ate-
nuar possível sobrecarga no vo-
lume de água nas bacias dos Rio 
das Antas e Rio Taquari?;

07) No momento em que 
ocorreu a abertura das compor-
tas das barragens houve algum 
procedimento de evacuação das 
áreas sob risco?;

08) A CERAN emitiu algum 
comunicado aos órgãos oficiais 
dos municípios que integram o 
Complexo Energético Rio das 
Antas, bem como aos municípios 
do Vale do Taquari referente aos 
riscos de grave inundações?;

09) Há algum plano de 
contingência e de evacuação da 
CERAN em casos de desastres 
como o ocorrido e como se dá 
essa comunicação aos órgãos 
oficiais?;

10) Existe encaminhamen-
to de planos de ação e emergên-
cia a serem enviados aos órgãos 
oficiais e prefeituras envolvidas, 
além de estratégias de comuni-
cação e alerta às comunidades 
potencialmente afetadas?;

11) Quais as inspeções de 
segurança são realizadas nas 
três barragens do Complexo 
Energético Rio das Antas e quais 
as suas periodicidades?;

12) Existe algum plano de 
prestar assistência às vítimas do 
desastre ocorrido?;

13) Existem inspeções e 
relatórios de revisão periódica 
de segurança das barragens das 
três usinas do Complexo Ener-
gético Rio das Antas?

CERAN SE MANIFESTA
Também na sexta, a Compa-

nhia Energética Rio das Antas se 
manifestou. Segundo ela, a empre-
sa cumpriu todos os protocolos de 
segurança durante as enchentes, 
além de que as três barragens es-
tavam seguras. 

“Na última segunda-feira, 
04 de setembro, o Rio das Antas 
atingiu a vazão mais alta desde a 
construção das usinas e uma das 
maiores vazões que se tem regis-
tro, tratando-se de um desastre 
natural de grandes proporções. 
Infelizmente, as barragens não 
conseguem reduzir altas aflu-
ências e mitigar os impactos no 
entorno do rio, pois as barragens 
da Ceran possuem vertedouro do 
tipo soleira livre e tem a caracte-
rística ‘a fio d’água’, ou seja, não 
tem capacidade de armazena-
mento e nem de regular o fluxo do 
rio, pois todo o excedente de água 
passa por cima da barragem”, di-
zia a nota.

“Durante as cheias, monitora-
mos, em tempo real, todas as estru-
turas, que em nenhum momento 
apresentaram anomalias que indi-
cassem risco de rompimento, o que 
não levou ao acionamento das sire-
nes de emergência. Reforçamos 
que todos os protocolos de segu-
rança de barragem foram cumpri-
dos durante o evento, incluindo as 
comunicações com as Defesas Civis 
dos municípios, que atuaram junto 
à população”, concluiu.

A empresa ainda destacou 
que segue trabalhando para re-
alizar esclarecimentos ao Poder 
Público, de forma de dar trans-
parência e tranquilidade de que o 
serviço correto foi realizado.

CASA CIVIL NEGA 
ABERTURA DE COMPORTAS
Na sexta, durante a reunião do 

governador Eduardo Leite (PSDB) 
com os prefeitos da região – leia 
mais na página 08 – o secretário-
-chefe da Casa Civil do Estado, Ar-
tur Lemos, afirmou que o governo 
estadual, desde 2019, tem feito 
vistorias em todas as barragens 
gaúchas, mesmo aquelas que são 
de responsabilidade do governo fe-
deral. No caso das barragens da Ce-
ran, Lemos afirma que não houve 
“abertura de comportas”, visto  que 
o modelo delas não permite isso.

“Compreendemos aqueles 
que mais ou menos conhecem [as 
barragens], os vertedouros que 
elas tem nos seus lados, na ver-
dade é importante olhar a estru-
tura principal delas. Se você olhar, 
principalmente a Castro Alves, 
você vai ver que na sua ombreira 
ela é toda fechada, ela não tem 
comportas e o extravasamento 
das águas ela se dá por cima da 
estrutura da barragem. Tem as 
laterais que é para diminuir um 
pouco a pressão, mas quando ul-
trapassa o limite, ela passa por 
cima [da barragem]”, disse. O se-
cretário também afirmou que o 
Estado conversaria com a Ceran e 
a CPFL Energia (responsável pelo 
Complexo).

“Temos que ter compreensão. 
Foram mais de 20 vezes a quan-
tidade de água prevista para a 
estrutura da barragem. Reforço: a 
estrutura é para isso mesmo. Ela 
não tendo comportas, ela extrava-
sa justamente por cima das suas 
ombreiras [...] As barragens são 
pontos positivos para a região”, 
concluiu.

Na última quarta-feira, 13/09, 
a Ceran divulgou em suas redes 
sociais uma espécie de ‘manual’ 
sobre o funcionamento das três 
barragens. De acordo com a em-
presa, as barragens não são capa-
zes de ‘amortecer’ uma cheia do 
rio. “Pois pela pequena dimensão 
e característica ‘a fio d´água’, todo 
fluxo que chega na barragem em 
situações de alta vazão precisa 
passar pela mesma. Toda água 
que não vai para as turbinas pas-
sa sobre a crista da barragem. Em 
situações de alta afluência, a vazão 
de água que passa pela barragem 
é a mesma que passaria se ela não 
existisse”, diz o material.

Sobre a abertura de compor-
tas de vertedouro, a Ceran explica 
que elas atuam como um “pequeno 
extravasor” e que são abertas ape-
nas quando a água já está passan-
do pela crista da barragem, para 
não sobrecarregar as estruturas. 
“Além de não alterar em nada o 
fluxo de água, pois o mesmo pas-
saria sobre a crista da barragem, 
a não abertura dessas comportas 
colocaria em risco as estruturas, e 
consequentemente a segurança da 
população”, pontua.

MORADORES 
QUEREM SABER
Na última sessão ordinária 

da Câmara de Vereadores de 
Bento, realizada em 11 de se-
tembro, diversos moradores/
proprietários de residências na 
Linha Alcântara se fizeram pre-
sente. 

Alexandre Faccin afirmou 
que a atuação da Ceran é um 
grande mistério para os mora-
dores. “Hoje, é ela que cuida do 
Rio das Antas. Eles têm o poder 
de fechar o rio, gente. Vocês já 
imaginaram isso? E aí eles não 
têm responsabilidade sobre 
nada. De que forma é feito esse 
monitoramento dos rios? De 
que forma vem os avisos para a 
gente? Eu nunca fui convidado 
para uma reunião com a Ceran. 
Não sei se vocês foram [apon-
tando para os demais morado-
res presentes]. Vocês sabem o 
funcionamento da barragem? 
Levaram vocês a conhecer 
como funciona? Não. Nunca. Aí 
ficam buscando turmas nas es-
colas porque ‘o Meio Ambiente 
diz que tem que ser assim’. Nós 
nunca fomos convidados. Nós 
não temos um grupo feito pela 
Ceran para saber como que está 
funcionando, para onde que vai 
a energia produzida, para onde 
vai o dinheiro dessa energia 
produzida, como é feita a limpe-
za dos rios, como é feita a aber-
tura ou não de comportas. Elas 
são uma lamina d’água, mas 
na lateral elas têm uma com-
porta de vazão. Como é feito 
isso? Nunca foi explicado para 
ninguém e aí veio a tragédia. E 
aí quando vem a tragédia, ‘nin-
guém é pai da criança’, ninguém 

quer assumir”, disse.
INQUÉRITO DO MPF
O Ministério Público Fede-

ral (MPF) instaurou inquérito 
civil para apurar as providên-
cias adotadas em relação às en-
chentes que atingiram a região 
da Serra Gaúcha e do Vale do 
Taquari no Rio Grande do Sul. 
O objetivo é averiguar possí-
veis responsabilidades quanto a 
medidas que poderiam ter sido 
adotadas para mitigar e preve-
nir os efeitos adversos das inun-
dações, bem como proporcionar 
ações de comunicação e respos-
ta no auxílio à população atingi-
da. Na apuração inicial, o MPF 
aponta que as enchentes ocasio-
naram danos à vida e ao patri-
mônio de número expressivo de 
cidadãos residentes nas cidades 
serranas e dos vales, envolvendo 
cerca de 30 municípios das mi-
crorregiões de Bento Gonçalves, 
Caxias do Sul e Lajeado.

Para ajudar na investigação, 
a procuradora da República Flá-
via Rigo Nóbrega, que atua na 
unidade do MPF de Caxias do 
Sul e assina a portaria de instau-
ração do inquérito, solicitou ao 
Procurador-Geral da República 
autorização especial para que 
os procuradores Alexandre Sch-
neider, titular do ofício de pro-
teção ao Patrimônio Público, e 
Fabiano Moraes, procurador re-
gional dos Direitos do Cidadão 
adjunto, oficiem conjuntamente 
no inquérito. O MPF também 
solicitou à Defesa Civil cópias de 
todas as comunicações recebi-
das da Ceran sobre o monitora-
mento do aumento do nível das 
águas do rio, em decorrência 
das recentes chuvas.
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O pós-econômico

Governo Federal e Estadual anunciam medidas financeiras para ajudar 
cidades atingidas pelas enchentes; mais de R$ 1Bi foi anunciado
A Assembleia do RS 
também contribuiu 
repassando R$ 20M 
do orçamento do ano

Lucas Marques
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) anunciou, na noite 
de terça-feira, 12/09, que o go-
verno federal vai conceder R$ 1 
bilhão em empréstimos, por meio 
do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES), para ajudar a recupe-
rar a economia de cidades do Rio 
Grande do Sul que sofreram com 
as enchentes. Lula informou que 
mais 354 mil trabalhadores com 
carteira assinada poderão aces-
sar os recursos depositados nas 
contas do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS). 

“Tomamos a decisão de fazer 
uma concessão de empréstimo do 
BNDES de R$ 1 bilhão para ajudar 
a recuperar a economia de todas 
as cidades e, ao mesmo tempo, a 
liberação de R$ 600 milhões do 
Fundo de Garantia [do Tempo de 
Serviço] para atender 354 mil 
trabalhadores que têm Fundo de 
Garantia”, disse o presidente em 
vídeo postado nas redes sociais 
após reunião, no Palácio da Alvo-
rada, com ministros que fazem 
parte de um grupo de trabalho 
montado para lidar com a situa-

ção no Rio Grande do Sul.
“O que eu posso garantir ao 

povo do Rio Grande do Sul, ao 
povo da região que foi prejudi-
cada pela chuva, é que o governo 
federal não faltará no atendimen-
to das necessidades do povo da 
região, seja pequeno e médio em-
presário, morador, pessoas que 
perderam as casas. Vamos cuidar 
do povo com muito carinho por-
que o povo não pode sofrer do 
jeito que está sofrendo”, comple-
tou Lula.

ALCKMIN NO RS
No dia 10 de setembro, o 

vice-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB), na posição de presidente 
em exercício, esteve visitando, 
junto de oito ministros, cidades 
atingidas pelas enchentes, como 
Muçum e Lajeado. Também foi 
anunciado o repasse de R$ 741 
milhões. Parte dos recursos foi 
detalhada por Alckmin:

- R$ 225 milhões por meio do 
Ministério das Cidades;

- R$ 195 milhões por meio do 
Ministério da Integração;

- R$ 125 milhões para o Pro-
grama de Aquisição de Alimentos 
(PAA);

- R$ 80 milhões por meio do 
Ministério da Saúde;

- R$ 57 milhões por meio do 
Ministério do Desenvolvimento 
Social;

- R$ 26 milhões por meio do 
Ministério da Defesa;

- R$ 16 milhões por meio do 
Ministério dos Transportes;

- R$ 7 milhões por meio da 
Receita Federal.

Na sexta-feira, 08/09, já havia 
sido anunciado um repasse para 
as prefeituras de cidades atin-
gidas pelo ciclone extratropical. 
O valor é de R$ 800 por pessoa 
atingida, para que os municípios 

possam auxiliar no atendimento 
a essa população. O repasse de R$ 
800 será feito por meio do Minis-
tério do Desenvolvimento Social, 
mas o governo não informou o 
montante total. O valor será defi-
nido a partir das informações re-
passadas pelas prefeituras.

AÇÕES DO GOVERNO RS
O governador Eduardo Leite 

(PSDB) anunciou, na terça-feira, 
12/09, novas medidas para apoiar 
os atingidos pelas enchentes. 
Segundo Leite, o Estado disponi-
bilizará R$ 10 milhões em horas-
-máquina para auxiliar nos tra-
balhos de limpeza e recuperação 
dos municípios mais afetados. 
Leite também anunciou isenções 
e prorrogações do pagamento de 
tributos e oficializou uma nova 
etapa do programa Volta por Cima, 
para apoiar as famílias vítimas das 
enchentes dos últimos dias. O go-
vernador disse que as iniciativas 
são parte de uma série de encami-
nhamentos para mitigar os danos 
causados pelo desastre climático e 
amparar as vítimas.

VOLTA POR CIMA
Na segunda-feira, 11/09, o 

Decreto 57.193 foi publicado. Nele 
é regulamentada a nova fase do 
programa “Volta por Cima”, esta-
belecendo o pagamento do auxílio 
financeiro de R$ 2,5 mil, em parce-
la única, para famílias desalojadas 
ou desabrigadas, e R$ 700 para 
famílias atingidas, que tiveram 
dano parcial na residência, mas 
que nela permanecem. Serão apor-
tados R$ 25 milhões para esse fim, 
sendo R$ 20 milhões provenientes 
da Assembleia Legislativa e R$ 5 
milhões, do Tribunal de Justiça. 
Durante o encontro com os parla-
mentares, o presidente da Assem-
bleia, deputado Vilmar Zanchin 
(MDB), entregou ao governador 

o projeto aprovado mais cedo em 
plenário, que repassa o recurso 
para o Executivo.

ALRS DOA R$ 20 MILHÕES
Na sessão ordinária do dia 

12/09, a Assembleia Legislati-
va do Rio Grande do Sul (ALRS) 
aprovou o projeto de lei, de auto-
ria da Mesa Diretora, que autoriza 
a transferência de R$ 20 milhões 
do orçamento da ALRS para o 
governo do Estado para o atendi-
mento dos municípios atingidos 
pela enchente. 

O presidente da ALRS, Vilmar 
Zanchin, relatou visita ao Vale do 
Taquari, no dia 06/09, quando o 
ambiente era de destruição, e a 
reunião feita à tarde, com deputa-
dos e representantes de Poderes e 
órgãos, para definir medidas que 
poderiam auxiliar os atingidos. 
"Por decisão unânime da Mesa 
decidimos repassar esses R$ 20 
milhões para o governo prestar 
socorro às vítimas", afirmou, agra-
decendo ainda os líderes de ban-
cadas e partidos pelo acordo que 
agilizou a tramitação do projeto.

Luciana Genro (PSOL) para-
benizou a ALRS pela agilidade nas 
medidas para auxiliar os atingidos 
pelas enchentes. A parlamentar 
se solidarizou às vítimas, espe-
cialmente as que perderam fami-
liares. Ainda defendeu que se de-
batam medidas preventivas e que 
se aprimore o sistema de gestão 
dos riscos a que a população está 
submetida frente aos eventos cli-
máticos.

Cadu Gomes

Gustavo Mansur
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Política

Justiça determina que Eduardo 
Leite saia da presidência do PSDB
Leite terá 30 dias 
para convocar uma 
convenção para 
eleger uma nova 
Executiva; o partido 
afirmou que irá 
recorrer da decisão 
judicial

O governador do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite, terá 
que se afastar da presidência 
do PSDB após convenção, por 
decisão da Justiça. A juíza Tha-
ís Araújo Correia, da 13ª Vara 
Cível de Brasília, determinou 
ainda a anulação de todas as 
decisões tomadas por ele desde 
fevereiro deste ano, quando ele 
prorrogou o próprio mandato 
de forma considerada irregular. 
Procurada, a sigla afirmou que 
vai aguardar a notificação para 
recorrer da decisão.

Leite terá 30 dias para con-
vocar uma convenção para ele-
ger uma nova Executiva. Com 
isso, a atual Comissão Execu-
tiva, que havia sido formada 
em fevereiro deste ano, será 
dissolvida após a realização 
de uma convenção. Os outros 
dois governadores tucanos, 
Raquel Lyra, de Pernambuco, e 
Eduardo Riedel, do Mato Gros-

so do Sul, exercem cargos de 
vice-presidentes no colegiado 

Governo RS
e também terão de deixar seus 
postos.

Autor da ação, o prefeito de 
São Bernardo do Campo, Orlan-
do Morando, alegou que Eduar-
do Leite deveria ter deixado o 
posto no dia 31 de maio, data 
estabelecida para o fim do man-
dato na ata da reunião da Co-
missão Executiva que o elegeu.

Ao defender-se na ação, o 
comando do PSDB argumentou 
que a decisão que prorrogou a 
atuação do atual órgão execu-
tivo se deu por unanimidade e 
que o próprio Orlando Moran-
do anuiu com a votação e foi 
beneficiado com a prorrogação 
de mandato. A Justiça, porém, 
rechaçou o argumento. Segun-
do a Justiça Eleitoral, Eduardo 
Leite ficaria como presidente 
do PSDB até novembro, não fos-
se a decisão da segunda-feira, 
11/09.
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Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

- COSTUREIRA DE 
MÁQUINA INDUSTRIAL

- VENDEDORA
DE LOJA

- AJUDANTE GERAL
Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar

currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br
 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

LANÇAMENTO

NO BORGO
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.brCURSO
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO: imediato
DURAÇÃO: 3 meses

REQUISITOS: Vontade de aprender
a costurar e ter uma profissão
Com possibilidade de contratação ao
término do curso, para alunos que
se destacarem, na Malhas G’Dom
Interessados entrar em contato com a 
empresa pelo whatsapp 99943-0355 com 
Luciana ou enviar e-mail para 
pessoal@gdom.com.br

VENDO
Bicicleta TSW Stamina Plus aro 29, 18 velocidades, shimano 
alívio, freio shimano hidráulico, vermelho metálico/preto 
Valor: R$ 3.500 | Contato: 54 99921 2607

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

6º BATALHÃO DE COMUNICAÇÕES
BATALHÃO PRESIDENTE GEISEL

CHAMAMENTO PÚBLICO PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS CHAMAMENTO PÚBLICO PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA, POR MEIO DA MODALIDADE DE 

COMPRA INSTITUCIONAL DO PROGRAMA DE AQUISIÇÃO DE 
ALIMENTOS- PAA

1.1. A Organização Militar acima indicada está realizando chamada pública, visando a 
aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor rural, 
destinado ao atendimento da Modalidade Compra Institucional do Programa de 
Aquisição de Alimentos, com dispensa de licitação, conforme disposições do edital. 
Os interessados deverão apresentar a documentação para habilitação e Proposta de 
Venda até o dia 05 de outubro de 2023, às 08:15 horas, no 6º Batalhão de 
Comunicações.
2.2. O edital e seus anexos poderão ser adquiridos na íntegra através do site do 6º 
Batalhão de Comunicações (www.6bcom.eb.mil.br) no menu “Serviços – Processos 
Licitatórios – 2023 - Agricultura Familiar" ou contatar a Seção de Aquisições, 
Licitações e Contratos, pelo correio eletrônico salc@6bcom.eb.mil.br ou pelo telefone 
(54) 9 9323 - 9144, para receber maiores informações. 

Bento Gonçalves, RS, 15 de setembro de 2023.

DANIEL MICHEL NAJM LOMBELO – Coronel
Ordenador de Despesas do 6º Batalhão de ComunicaçõesOrdenador de Despesas do 6º Batalhão de Comunicações

EDITAL Nº 004/2023

Convoca a comunidade em geral para a audiência pública para 
avaliação do cumprimento das metas fiscais relativas ao 2º 
quadrimestre de 2023.

LADEMIRLADEMIR MORO, Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de 
Monte Belo do Sul, no uso de suas atribuições legais, TORNA 
PÚBLICO que no dia 19 de setembro de 2023, às 19 horas, tendo por 
local a Câmara Municipal de Vereadores do Município, localizada na 
Rua Dom Luiz Colussi - Nº 411, o Município estará realizando 
Audiência Pública para avaliação do cumprimento das metas fiscais 
relativas ao 2º quadrimestre de 2023, conforme Art. 9º, § 4º da Lei 
Complementar 101/2000.Complementar 101/2000.

Câmara Municipal de Vereadores de Monte Belo do Sul, treze dias do 
mês de setembro de dois mil e vinte e três.

Vereador LADEMIR MORO
Presidente

EDITAL DE PROCESSO SELETIVO
SIMPLIFICADO Nº 011/2023

OO Município de Monte Belo do Sul, torna público, que nos dias 18/09, 
19/09, 21/09, 22/09 e 25/09 de 2023, das 8h00min às 11h00min, e das 
13h30min às 16h, na sede da Prefeitura Municipal, a Comissão irá 
receber os currículos para contratação do seguinte cargo temporário: 
Arquiteto e Urbanista (20 horas) (CR). Edital e anexos disponíveis no 
mural da Prefeitura e no portal:  https://www.montebelodosul.rs.gov.br. 
Monte Belo do Sul, 15.09.2023.

ADENIR JOSÉ DALLÉADENIR JOSÉ DALLÉ
Prefeito Municipal.

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 052/2023 – Edital de pregão presencial 
para registro de preços para futura e 
eventual aquisição de brita. Data de 
abertura 28/09/2023 as 09:00 horas.

EDIEDITAL DE PROCESSO SELETIVO 
Nº 003/2023 – Visando contratação por 
prazo determinado de 01 (um) Agente 
Comunitário de Saúde. Período de 
inscrições: 18/09/2023 á 25/09/2023.

REREVOGAÇÃO DE EDITAL DE 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 051/2023 – 
Fica revogado o Pregão Presencial nº 
051/2023, em virtude do Decreto nº 
1.446/2023.

Santa Tereza/RS, 15 de setembro de 2023
Gisele Caumo

Prefeita Municipal.Prefeita Municipal.

Imóveis

VENDO TERRENO medindo 
10x25m, no SÃO ROQUE, no 
Loteamento Longui, pronto 
para construir. Aceita parcela-
mento direto e pode ser finan-
ciado pelo banco de sua prefe-
rência. VALOR: R$160.000,00 
E ESTUDAMOS SUA PROPOS-
TA. CONTATO: (54) 99966-
4616 Adriano CRECI 42.504. 
 
VENDO CASA NOVA (EM 
CONSTRUÇÃO) com terreno 

de 10x25, localizado no Lote-
amento Capoanni, em Bento 
Gonçalves. Pode ser financiada 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: com 2 dormitó-
rios R$250.000,00; e com 3 
dormitórios: R$260.000,00. 
CONTATO: (54) 99966-
4616 Adriano CRECI 42.504. 
 
VENDO apartamento no Bor-
go, em frente ao Maxi Com-
pras, com 2 dormitórios, com 
79m² privativos, além de sala, 
cozinha e área de serviços 
separadas, e banheiro social. 
Em andar alto e pronto para 
morar. Pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: R$275.000,00 E 
ESTUDAMOS SUA PROPOS-

TA. CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 

VENDO CASA (SOBRADO GE-
MINADO), EM CONDOMÍNIO 
FECHADO, de 02 dormitó-
rios, cozinha, sala, banheiro 
social e vaga de garagem. 
Financiamento pelo banco 
de sua preferência e aceita o 
FGTS como entrada. VALOR: 
R$179.900,00. CONTATO: 
(54) 99683-6257 Luiz CRECI 
42.589.

VENDO apartamento no 
Universitário com 2 saca-
das, 2 dormitórios, com 85 
m² privativos, além de sala, 
cozinha, área de serviços se-
paradas e banheiro social. 

Em andar alto e pronto para 
morar. Pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: R$329.000,00. 
ESTUDAMOS SUA PROPOS-
TA. CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 

VENDO terreno no LOTEA-
MENTO FLÓRIDA, em São 
Valentim, pronto para cons-
truir. Aceita parcelamento 
direto e pode ser financiado 
pelo banco de sua preferên-
cia. VALOR: R$ R$180.000,00 
E ESTUDAMOS SUA PROPOS-
TA. CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO CASA no LOT. BERTO-
LINI com 2 moradias, ambas de 

02 dormitórios, cozinha, área 
de serviços, banheiro social e 
vaga de garagem. Pode ser fi-
nanciada e usado o FGTS como 
entrada. Possui ótima posição 
solar. VALOR: R$380.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 
 
VENDO CASA no SANTA HELE-
NA IV, com 131m² privativos, 
com 03 dormitórios, amplos, 
cozinha, banheiro social, sala 
de estar, área de serviços e ga-
ragem para 2 carros. Terreno 
de 14 x 30. Pode ser financiada 
e usado o FGTS como entrada. 
Possui ótima posição solar e 
vista. VALOR: R$600.000,00. 
CONTATO: (54) 99683-
6257 Luiz CRECI 42.589. 

Consu l tór io Mís t ico

BENZEDEIRA

PROCURE HOJE MESMO!
FAÇA UMA LIMPEZA ESPIRITUAL!

Problemas no amor? Quer melhorar sua saúde?
Quer melhorar seus negócios? Receber uma dívida?
Vencer algo rapidamente? Quer ter boa sorte?
Você está com problemas e não sabe onde procurar ajuda?

Faz curas espirituais para doenças, insônia, vícios, entre outros.
Abertura de caminhos, simpatias e trabalhos especiais.
Tire de sua vida a inveja e o mal olhado!
Especialista em unir casais e afastar pessoas indesejáveis!
CONSULTAS ESPIRITUAIS
Com mais de 25 anos de experiência em espiritualismo e benzimento.

Atendimento em Bento Gonçalves e região | Rua 13 de Maio, 1003,
 em frente ao Posto Ipiranga | MARQUE SUA CONSULTA (51) 98116 8789
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Respostas na página 6

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 13

ACEH
ASSOLADORES

MREGIANE
MIRARTREM

LEDCAIA
METODOOFF

URARREIO
MANIPULAR

BATAOEDO
NEONCIO

DOIEPATC
IGOADORO
TAMARROM

VELOCIDADE
SOSSOLAR

Famosa
coletânea
de contos

árabes

(?)
Zeppelin,

banda
de rock

"(?) só
amanhã!",
frase de
bares

Técnica
de ensino
usada por 
professores

Sela para
caval-
gadura

(?) acaso: 
sem rumo

Ingerir
alimento

Divisões 
naturais da
tangerina

Presto
culto a
Deus

CD-(?),
disposi-
tivo de

PCs

Tipo de
energia

não
poluente

Rapidez;
ligeireza

Mensagem
de socorro

Morcego,
em inglês

Gás de
letreiros

Conjunto 
de vagões
É coberto 
pela roupa

Sufixo de
"vinhedo"
Cadete
(abrev.)

É reservado aos par-
tidos políticos, na TV
Nome da
letra "N"

Sinal de
trânsito

(?) Alves,
atriz

Reproduzi
fielmente

Cubra com
a tampa

Acessório
de carros

Cumpri-
mento 
dito ao
telefone

Rubo-
rizado
Forma 

do cifrão

Libido dos
animais

Capital da
França

Devasta-
dores

Dirigir a
pontaria

Causa so-
frimento 

1, em
romanos

Projeto (?):
protege as
tartarugas
marinhas

Cidade da 
Suméria
Preparar 

com a mão

Opõe-se 
a "on"

Rutênio
(símbolo)

Despenca
(?) dos
Santos,

ex-ginasta

Prepara um livro
para a publicação

Consumir (o jornal) 

3/bat — led — off — rom. 4/néon. 8/retratei.

Sete Erros | Respostas na página 6

07 DE SETEMBRO
NEIVA MACCARI DALL’ASTA, 
61 ANOS, SERVIÇOS GERAIS, 
NATURAL E MORADORA DE 
MONTE BELO DO SUL
PEDRO REMUS, 93 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL DE BENTO 
GONÇALVES E MORADOR DE 
SANTA TEREZA
ANTÔNIO CEZAR MEOTTI, 42 
ANOS, METALÚRGICO, NATURAL 
DE ALPESTRE E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
08 DE SETEMBRO
PATRICK CABRAL, 20 ANOS, 
AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
10 DE SETEMBRO
ADRIANO GOMES DOS 
SANTOS, 38 ANOS, AUXILIAR 
DE CARGA E DESCARGA, 
NATURAL DE SOLEDADE 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
ALBINA CUMERLATO 
GIROTO, 94 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
GUAPORÉ E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
VALDEMIR CARDOSO 
SIMAMAN, 43 ANOS, 
SOLDADOR, NATURAL DE PASSO 
FUNDO E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
NESTOR FEDATTO, 80 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 

Obituário
Falecidos entre 
07/09 e 12/09

NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
12 DE SETEMBRO
PEDRO ADÃO FUHR, 
68 ANOS, FRENTISTA 
APOSENTADO, NATURAL DE 
CAIBATÉ E MORADOR DE 
BENTO GONAÇALVES
JAIR MINUSCOLLI, 65 ANOS, 
MOTORISTA APOSENTADO, 
NATURAL DE GUAPORÉ 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
ALCIDES MARINI, 79 ANOS, 
MARCENEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE VERANÓPOLIS 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
VALDEMIRO MONTEIRO, 
68 ANOS, APOSENTADO, 
NATURAL DE SERAFINA 
CORRÊA
NELI MELO DE SANTIS, 
79 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL 
DE SÃO LUIZ GONZAGA 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
MARIA DA GLÓRIA 
MORELLIS, 71 ANOS, 
CUIDADORA, NATURAL DE 
VERANÓPOLIS E MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
PEDRO EDUARDO DA 
TRINDADE DE OLIVEIRA, 24 
ANOS, LAVADOR DE CARROS, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 877/602 
(L’América Shopping), bairro São 
Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 
Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 
E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa
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EDIÇÃO 930
Sexta-feira, 

15 de setembro de 2023

Previsão do tempo

16/09
6º
25º

Dia de sol, com geada ao 
amanhecer. As nuvens 

aumentam no decorrer da tarde.

15/09
3º
19º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

17/09
12º

30º
Sol com algumas nuvens. 

Não chove.

Decisão da Justiça
Eduardo Leite terá que se afastar 
da presidência do PSDB

Política | 11 Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

Divulgação

Cinema

Documentário "Retratos Fantasmas" irá representar o Brasil no Oscar 2024

Lucas Marques
A Academia Brasileira de 

Cinema divulgou, na terça-feira, 
12/09, que o filme “Retratos 
Fantasmas” irá representar o 
Brasil na categoria de Melhor 
Filme Internacional na edição de 
2024 do Oscar. O documentário 
é dirigido pelo cineasta Kleber 
Mendonça Filho, que já dirigiu 
filmes como “O Som ao Redor”, 
“Aquarius” e “Bacurau” (em par-
ceria com Juliano Dornelles).

Em pouco mais de 90 minu-
tos, o longa trabalha memórias 
do diretor com os cinemas de rua 
do século XX de Recife, capital de 
Pernambuco e sua terra natal. 
Com o passar dos tempos, as 
mudanças na cidade e até na cul-
tura de ir ao cinema resultaram 
nos amplos teatros se tornando 
ruínas - espaços em decadência 
que, ou seguem abandonados ou 

Resultado foi 
divulgado na terça-
feira, 12/09, pela 
Academia Brasileira 
de Cinema

se tornaram algum monumento 
da arquitetura moderna.

De acordo com Ilda Santiago, 
presidente da Comissão de sele-
ção do representante, a discussão 
na Academia foi justa e buscou 
ouvir todos os envolvidos. “Foi 
uma reunião democrática, repre-
sentativa em uma comissão am-
pla. A diversidade e qualidade dos 
filmes nos levou a três horas de 
debate até chegarmos ao título es-
colhido”, afirmou em comunidado.

O filme escolhido concorria 
com outros cinco, que haviam 
sido pré-selecionados pela Aca-
demia Brasileira de Cinema e 
Artes Audiovisuais entre 28 lon-
gas brasileiros. Também estavam 
competindo por uma vaga os 
filmes “Estranho Caminho”, de 
Guto Parente; “Noites Alieníge-
nas”, de Sergio Carvalho; “Nosso 
Sonho - A Historia De Claudi-
nho E Buchecha”, de Eduardo 
Albergaria; “Pedágio”, de Caro-
lina Markowicz; e “Urubus”, de 
Claudio Borrelli.

Segundo o crítico gaúcho de 
cinema Waldemar Dalenogare, 
“Retratos Fantasmas” tem di-
versas qualidades que o tornam 
uma boa escolha. “’Retratos Fan-
tasmas’ é um documentário que 

fala não só sobre a paixão pelo ci-
nema, mas propõe uma reflexão 
muito especial sobre cotidiano. 
Propõe uma reflexão muito es-
pecial também sobre costumes 
que acabaram ficando de lado. 
O Centro como referência, essa 
jornada que você tem de cinefilia 
nos cinemas de rua.”

Na visão de Dalenogare, as 
projeções internacionais do filme 
e do diretor fizeram a diferença na 
hora da escolha. “O filme precisa 
ter visibilidade nos Estados Uni-
dos para querer competir. E o mais 
importante: você não envia um 
filme que não está vinculado no 
circuito de festivais [de cinema]. 
‘Retratos Fantasmas’ estreou no 
Festival de Cannes [França], com 
uma exibição especial. Passa pelo 
Festival de Toronto [Canadá] e vai 
passar no Festival de Nova Iorque 
[EUA]”, afirmou em vídeo publica-
do em seu canal no YouTube.

 “Retratos Fantasmas” não 
tem previsão de entrar em cartaz 
em Bento Gonçalves. Entretanto, 
o filme já teve exibições especiais 
em diversas cidades do Brasil. O 
bento-gonçalvense e estudan-
te de Medicina Emanuel Nobre 
pôde conferir o filme em Ma-
naus (AM) e garante que é sur-

preendente da sua maneira. "É 
um filme muito delicado, muito 
emocionante e muito verdadeiro. 
Trata-se de uma situação muito 
específica à cidade de Recife e 
pessoal ao diretor, mas de sen-
timentos universais - principal-
mente o amor ao cinema. Vale a 
pena assistir para entender me-
lhor a trajetória da Sétima Arte 
no nosso país e se emocionar, 
também", destaca.

Se a escolha da Academia 
Brasileira de Cinema foi acertada, 
o estudante acredita que sim, vis-
to a essência do longa. "É um fil-
me de essência muito brasileira. 
Pode ser arriscado por se tratar 
de um documentário, mas é um 
filme muito competente e digno 

desta valorização e exposição."
VAI SER INDICADO?
Ter sido escolhido como o 

representante brasileiro ao Os-
car não significa que o filme já 
terá garantida uma indicação ao 
prêmio. Cada país indica um fil-
me como seu representante para 
a disputa. A Academia do Oscar 
analisa essas indicações e faz 
uma pré-seleção, que será anun-
ciada no dia 21 de dezembro. O 
anúncio oficial dos filmes que, 
de fato, vão concorrer ao prin-
cipal prêmio do cinema mundial 
será feita no dia 23 de janeiro de 
2024. Já a cerimônia que premia 
os melhores filmes do ano está 
marcada para acontecer no dia 
10 de março de 2024.

HISTÓRICO NA ACADEMIA
O primeiro filme brasilei-

ro a concorrer na categoria de 
Melhor Filme Internacional foi 
“O Pagador de Promessas”, de 
Anselmo Duarte, que já havia 
conquistado a Palma de Ouro do 
Festival de Cannes. Isso foi em 
1963. Antes disso, “Orfeu Negro”, 
dirigido pelo francês Marcel Ca-
mus e baseado na peça Orfeu da 
Conceição, do poeta brasileiro 
Vinícius de Moraes, concorreu 
e venceu a categoria de Melhor 
Filme Estrangeiro (atual Melhor 
Filme Internacional), em 1960. 
No entanto, co-produção franco-
-ítalo-brasileira premiou apenas 
a França, representante oficial 
do longa, apesar de quase todos 
os atores e locações serem bra-
sileiros.

Depois vieram “O Quatrilho”, 
de Fábio Barreto (1996), grava-
do na Serra Gaúcha; “O Que É 
Isso, Companheiro?”, de Bruno 
Barreto (1998); e “Central do 
Brasil”, de Walter Salles (1999). 
Nenhum deles foi premiado. A 
última indicação do Brasil ao 
Oscar ocorreu em 2020, na cate-
goria de Melhor Documentário 
com “Democracia em Vertigem”, 
de Petra Costa.


